
2019年10月21日 星期一
责编/董富勇 叶飞 审读/胡红亚

美编/徐哨 照排/陈科
文体 A08

“每个人看宁波的方式不一样，有人说它自古富庶，有人说宁波
帮占据了中国商业重要的一环，在我看来，宁波是一个美味且有美
食文化传统的地方。”陈晓卿的开场白不由让不少观众舔了舔舌头。

是啊，《舌尖1》里有慈城年糕，《舌尖2》里有象山淡菜，《舌尖上
的新年》里有宁波风鳗，《风味人间》里有霉苋菜梗……在陈晓卿拍
摄美食纪录片的过程当中，宁波一直是他特别钟情的取景地。

提到近期的拍摄计划，陈晓卿表示，总有观众留言说：“没有拍
到宁波的红膏呛蟹，你还拍什么《舌尖上的中国》啊？”他对此答复
是：“过去我们没有拍，不代表将来我们不拍。再过一个月我们就能
吃到美味的红膏呛蟹了，你看，我连时间都知道了……”

《风味人间》总导演陈晓卿
畅谈宁波美食

“无论在哪个城市
请朋友吃宁波菜
都是很有面子的事！”

对于陈晓卿，
有人说“看见他就
想吃饭”。想必，这
是对一个美食纪录
片导演的最高赞誉
了。作为《舌尖上
的中国》第一季和
第二季、《风味人
间》等口碑炸裂的
美食纪录片“背后
的男人”，他对宁波
饮食有何独到见
解？10 月 19 日，
陈晓卿来到宁波，
走上了2019“宁波
帮×城市精神”演
讲峰会的舞台，全
程脱稿一口气讲了
半小时。

本报讯（记者 邹鑫） 2019“鄞州银
行杯”国际男子网球赛昨日在鄞州网球
中心落幕。日本选手内山靖崇以2比0
战胜加拿大选手史蒂芬·迪兹夺得冠军。

内山靖崇正反手相对均衡，面对世
界排名150名的加拿大选手，他在比赛
中表现得游刃有余，很多时候造成对手
被动失误。整场比赛下来，内山靖崇送
出7记ACE球，一发得分率高于对手
32%。

赛后，内山靖崇说，虽然世界排名高
于对手，但比赛刚开始时自己并没有稳
赢的把握。“一开始我也有点紧张，直到
比分变成3比1以后，我才渐渐放松下
来，很快拿下了第一盘，但第二盘比赛对
我来说有些煎熬。”第二盘加拿大人进攻
积极，底线防守密不透风，一度让内山靖
崇错失了5个局点。不过，随着内山靖
崇的两次连续破发，重新掌控了比赛局
面。“最后时刻，迪兹拿出了很强的攻击
性，很幸运，最终我调整好心态，战胜了
他。”

内山靖崇连续3年来到宁波，他很
喜欢这座城市，对赛事承办方给予高度
评价。“我经常在世界各个地方打球，宁
波是我喜欢的城市，这里并不像上海那
么大，不过城市非常发达，经过10年发
展，这里的赛事组织和观众都十分专业，
这也帮助了我在赛场上有更好的发挥。”

鄞州网球中心承办高水平网球赛事
10年，宁波群众网球普及率节节攀高，
青少年网球水平提升势头迅猛。比赛现
场，记者看到近千名网球爱好者观看比
赛，其中不乏青少年。广德湖小学二年
级学生刘醒龙和爸爸妈妈一起来到现场
看球。“我练网球快一年了，爸爸妈妈都
很支持我打网球。这场比赛很精彩，要
是有中国选手打进决赛就更好了。我以
后会努力的！”

内山靖崇现场也给宁波小球手支了
招。“打网球输赢是其次，不管是练习还
是比赛，能够享受其中的乐趣最为关
键。特别是遇到困难时，一定要学会面
对困难、享受困难，并且最终解决困难，
我注意到今天有很多小朋友都是带着网
球拍来看比赛，希望未来他们也能成为
优秀的球员。”

说到宁波的饮食自信，
不得不说宁波人。“宁波的商
帮是整个东半球最响亮的名
号之一。”陈晓卿称赞道，宁
波人商业信誉好，低调务实、
克勤克俭、能屈能伸，“北上
广装得下肉身，三四线放得
下灵魂。”且据其观察，不管
从事什么职业，宁波人都有
抱团生存的习惯，“正是可以
抱团，才刚好凑成一桌。”

事实上，“无论在哪个城
市，如果说请朋友吃宁波菜，
都 是 一 个 很 有 面 子 的 事
情。”陈晓卿举例称，在上海，
沈宏非老师带他吃甬府；在
杭州的江南渔哥，他吃到了
霉菜梗、臭冬瓜、蒸鲜排，“听
说在法国巴黎、意大利的普
拉多，宁波餐馆也都很受欢
迎，它们在远方安抚着漂泊
宁波人的味蕾。”

“放眼菜系的发展史，饮
食风尚总是与当地经济发展
的成熟度相关。掌握着经济
命脉的人，生活方式总会被
他人效仿。一样的道理，随
着宁波经济发展的强势，自
然也会让宁波的风味和菜肴
走向更远的地方。”

记者 谢舒奕
通讯员 周维强 文/摄

“宁波人用自己的料理方式，为中国保存了中华美食的样本。”
陈晓卿这样说。

他发现，用盐或者酱油去处理食物，是宁波人的习惯。节俭的
基因让宁波人有自己的处理方式，会有一种带有焦糖味的咸鲜，是
特殊的香味。

除了香，还有臭，“依靠发酵保存食物的习惯，被我们称作仅次
于火的发现。比如宁波的臭苋菜管，闻闻很臭，吃起来很香。”他说。

还有一道菜是他听说的，还没有吃到的——网油鹅肝，“从介绍
上，我看到这种做法最早可以追溯到周代，用动物肠衣外的网油，裹
上猪肝或猪肉油炸，古人称之为肝膋，是礼记中的八珍之一。”陈晓
卿认为，宁波菜既保留了这样的工艺，又把食材换成了今天风靡全
球的鹅肝，小小的置换也体现着宁波厨师的匠心。

尽管脱稿，陈晓卿的演讲词却充满诗意、睿智，还透着风趣，好
似他的美食纪录片，很有嚼头。“中国饮食文化中有‘南米北面’的说
法，说起稻米，则不得不提河姆渡文化遗址，就在宁波。可以说，中
国的饮食文化之光是从河姆渡开始照亮的。”由此，陈晓卿着重谈了
宁波闻名于世的米制品——年糕和汤团。

先说汤团。据他观察，宁波人是用水磨米粉制作汤团，再加进
猪油和糖，“碳水、糖和脂肪，这三种都是人类天然喜爱的物质，在一
起，我们会把它叫做‘幸福的多巴胺’。”此处观众开怀一笑。

紧接着说到年糕，“宁波年糕的加工生产，往往会在冬至前后，要
把打好的年糕放进冬至之后接取的净水里。从现代科学来讲，这种
水，细菌含量最少，年糕放进这样的清水，可以一直保存到来年的清
明，这是宁波人的祖先经过反复尝试，最终得到的朴素经验，了不起。”
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为何总拍宁波美食？下一步拍啥？

保留传统工艺，还跟得上时代

宁波汤团是“幸福的多巴胺组合”
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福彩开奖信息

双色球 第2019120期：
10 12 27 31 32 33 03
3D 第2019279期：2 6 6
15选5 第2019279期：01 06 09 11 14

体彩开奖信息

6+1第19120期：7 5 6 8 8 9 6
20选5第19279期：04 05 06 08 19
排列5第19279期：1 7 7 5 1

（均以公证开奖结果为准）

陈晓卿在演讲中


